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< إلى أي مدى تأثرت جامعة تعز بالأحداث التي جرت عام 
2011م ؟ 

أربعة  - تأثرت الجامعة بتلك الأح��داث التي استمرت قرابة 
أشهر ولكننا تجاوزنا المشكلة خلال الفترة الماضية وتحديداً 
الم��ش��اك��ل حينها  م��ع��الج��ة  واس��ت��ط��ع��ن��ا  2013م  م����ارس  م��ن��ذ 
نقلات  وحدثت  الماضي  صفحة  وطويناً  ال��دراس��ة  وانتظمت 
في  وج��رى تحديث  والم��ش��اري��ع  ال��دراس��ة  مستوى  على  طيبة 

المناهج وحاولنا ترتيب الوضع الجامعة بشكل 
ممتاز. 

< كم تبلغ عدد كليات الجامعة حتى الآن؟ 
الطب  ه��ي   .. كلية  ع��ش��رة  اثنيتي  ل��دي��ن��ا   -
وال��ه��ن��دس��ة وك��ل��ي��ة ال��ع��ل��وم ال��ص��ح��ي��ة وكلية 
الحاسبات علاوة على الشعب في  مخلاف في 

مجال التربية تابعة لكلية التربية. 

< ماذا عن الطلاب الملتحقين بالجامعة؟ 
الجامعية  ب��ال��دراس��ة  الملتحقين  ع��دد  بلغ   -
ث���لاث���ون أل����ف ط���ال���ب وط���ال���ب���ة ف���ي جميع 
تخصصات كليات الجامعة ونحن نتعامل مع 
لا  آلية  بطريقة  الامتحانات  بنظام  الطلاب 

المادة  الطالب صاحب  هو  يعرف من  أن  الم��ادة  يمكن لمصحح 
إعداد  من  نتمكن  الجانب حتى  هذا  مع  بدقة  نتعامل  لأننا 

كوادر نوعية . 

الغش  ظ��ل  ف��ي  العامة  الثانوية  مخرجات  تقيمون  كيف   >
المتفشي في امتحانات الثانوية خلال الأعوام الماضية ؟ وكيف 

يتم قبول الملتحقين؟ 

الثانوية  مخرجات  على  سلبياً  تأثيرا  أثرت  الظاهرة  هذه   -
حسرة  حالة  يعيش  والمتميز  الذكي  الطالب  وأصبح  العامة 
وحاصلين  مستواه  إل��ى  يرتقون  لا  ط��لاب  بين  على مجهوده 
الجامعة  في  إننا  إلا  الثانوية  نتائج  في  عالية  درج��ات  على 
الطالب  بها  يقبل  ودرج��ات محددة  قبول  نظام  لدينا  يوجد 
من  كثير  يسقط  النظام  وبهذا  المفاضلة  امتحان  اجتاز  إذا 
المطلوبة  الدرجات  على  الحصول  من  يتمكنوا  ولم  الطلاب 
مستوى  ي��ح��دد  وه��ن��ا  بها  يرغبون  ال��ت��ي  الكليات  ف��ي  منهم 

الطالب.

امتحانات  قائماً في  الوضع  إذ ظل  القول  أنني استطيع  إلا 
ال��ث��ان��وي��ة ال��ع��ام��ة وي��ص��اح��ب��ه غ��ش ل���دى م��ق��ت��رح يغني عن 
يحدد  بحيث  وتقويم  قياس  مركز  إنشاء  مفادة  الامتحانات 

ميول الطالب بتحديد النتائج بطريقة موضوعية. 

< لو تطرقنا لمستوى المناهج في الجامعة هل هي في مستوى 
الجامعات العربية الآخرة؟ 

- الحقيقة ليست في مستوى تلك المناهج ولكن قمنا بدراسة 
هذا الجانب بطريقة جادة وموضوعية وبدأنا بإدخال معايير 
في  التركيز  على  حرصنا  كما  الأك��اديم��ي  والاعتماد  الج��ودة 

تخصصات نوعية وتوفير الكادر الأكاديمي ذي الكفاءة. 

< هل لديكم تخصصات جديدة تمكنتهم من اقتحامها ؟ هل 
أغلقتم بعض أقسام في الكليات نظراً للاكتفاء؟ 

 
 -

نعم تمكنا من افتتاح قسم الصحافة والإعلام بكلية الآداب 
سوق  يتطلبه  م��ا  م��ع  تتلائم  الم��راك��ز  بعض  ف��ي  وتخصصات 
من  للاكتفاء  نظراً  الأق��س��ام  بعض  أغلقنا  وبالمقابل  العمل 
والجغرافيا  التاريخ  قسم  وه��ي  منها  تخرجت  التي  ال��ك��وادر 
ولدينا توجه لافتتاح أقسام جديدة لمواكبة ما يتطلبه سوق 

العمل كما أسلفت سابقاً في حديثي. 

التعليمية برمتها تتخرج   < يوجد خلل واضح في العملية 
لا  المقابل  وف��ي  متعددة  تخصصات  في  سنوياً  هائلة  أع��داد 

يوجد سوق لقبول الأعداد الهائلة من الخريجين؟ 
 

- يوجد فعلًا خلل واضح ومشكلة حقيقية بالفعل لأنها لا 
توجد سياسة واضحة ولا إستراتيجية وطنية للتعليم العام 
والجامعي والعالي وهنا يكمن الخلل الحقيقي.. اذاً لابد من 
حتى  التعليم  اتج��اه  واضحة  وسياسة  وطنية  إستراتيجية 
تعالج المشكلة على أن تشترك فيها جميع الجهات من اجل 

تطوير التعليم لأنه يستحيل حدوث نهضة إلا بالتعليم. 

القبول  أثناء  .. هل مازالت  والوجاهة  الوساطة  < وماذا عن 
في الجامعة؟ 

- وضعنا حداً لهذه المهزلة ووضعنا حداً للقبول في الجامعة 
أي  نقبل  لا  عملياً  تج���اوزات  ولا  وس��اط��ات  لدينا  توجد  ولا 
وساطة واللوائح التي وضعتها الجامعة هي المنظمة لعملية 

القبول. 

< هل واجهتم مشكلة في اتخاذ القرار بعدم قبول أي وساطة 
أم لا ؟ 

- واجهنا مشاكل عديدة ولكننا تجاوزناها بالإرادة والقناعة 
م��ن أننا لاب��د م��ن ات��خ��اذ ق��رار حاسم إزاء ذل��ك وم��ن خلال 
صحيفة 14 أكتوبر أدعو جميع فئات المجتمع للتعاون معنا 

بايجابية من خلال احترامها للأنظمة والقوانين الجامعية 
وعدم التدخل في شئون التعليم الجامعي حرصاً على تطوير 

التعليم ومن اجل بناء كوادر نوعية. 

< سنبتعد قليلًا عن الأسئلة الروتينية التي ربما قد أجبتم 
الجامعة  مشاريع  إل��ى  وسنتطرق  سابقة  مقابلات  في  عنها 

والشراكة المجتمعية .. ماذا عن هذا الجانب؟ 

- هذا الجانب مهم بالنسبة لنا وللجامعة وللمجتمع بشكل 
عام ومن ضمن مشروعات الجامعة هناك مشروع عملاق هو 
البشري  الطب  كليات  ث��لاث  ويشمل  الطبي  المجمع  مشروع 
والصيدلة والتمريض والمختبرات وهو مشروع متكامل تقدر 

تكلفته ب� 30 مليون دولار وقد بدأ العمل فيه وتم انجاز 
30 % من المشروع المستشفى. 

أما المشروع الآخر ويتجسد في المشروع الجامعي وتقدر كلفتة 
سرير   )600( سريرية  بسعة  دولار  مليون   40 ب�  الإجمالية 
وسيكون العمل فيه على ثلاث مراحل ستضم المرحلة الاولى 

250 سريراً  وستضم المرحلتين الأخريان )350( سريراً. 
ويعتبر هذا المستشفى أضخم مستشفى على مستوى اليمن 
وأثاثا  وتجهيزاً  بناء  بالكامل  مم��ول  المستشفى  ه��ذا  أن  كما 

ويبدأ العمل فيه قريبا جداً. 
< هل تمكنتم من حل المشكلة المالية التي كان المكون المحلي 

سيتحمل نفقاتها؟ 
- بطبيعة الحال كان المكون المحلي بما سيقدمه مشكلة أمام 
بعض  تتعثر  لا  وحتى  العمل  لسير  الملحة  المتطلبات  بعض 
خلال  م��ن  سريعة  ح��ل��ول  على  عملنا  الج��ام��ع��ة  م��ش��روع��ات 
التواصل مع الصندوق السعودي للتنمية وقدم ستة ملايين 
دولار تلا ذلك تقديم أربعة ملايين دولار لكلية الطب وكذا 5 
ملايين دولار لقسم الكيمياء الصناعية للعلوم التطبيقية كل 

هذه المبالغ المالية كانت كبديل للمكون المحلي. 

< هل هناك مشاريع قائمة بين الجامعة والقطاع الخاص؟  
- سؤالكم مهم جداً فعلًا لقد حصلنا على مشروع بين الجامعة 
ب�  يقدر  دعم  تعز على  إذ تحصلت جامعة  الخ��اص  والقطاع 
بالجامعة  خاصة  كهربائية  محطة  لبناء  دولار  أل��ف   600

وحالياً نحن بصدد وضع اللمسات الأخيرة للمشروع 

< من المعروف أن جامعة تعز تفتقد لشبكة مياه تماما كيف 
ستحلون هذه المشكلة في الوقت الذي ستبنى مشاريع عملاقة 

كما أن الجامعة حاليا أحوج للماء من أي شي آخر؟ 
- هذا الجانب ارقنا جميعاً ولكننا حصلنا على مشروع حصاد 
مياه الأمطار بكلفة 150 مليون ريال ) ممول من الصندوق 

الاجتماعي للتنمية(. 
تعاني  الجامعة  كانت  أخ��رى  مشاكل  معالجة  من  تمكنا  كما 
الالكتروني  النظام  أدخلنا  المعالجات  تلك  ضمن  ومن  منها 
الجامعة  لإدارة  يسهل  وس��وف  سهل  النظام  وه��ذا  للجامعة 
للطالب  يمكن  إذ  المتعلقة  الأم��ور  من  كثيراً  ايضا  وللطالب 
أي  في  نفسه  يسجل  أن  بالجامعة  بالالتحاق  يرغب  ال��ذي 

مكان كان على أن يستوفي جميع ما هو مطلوب منه. 
يتم  والتعليم حتى  التربية  وزارة  مع  يرتبط  البرنامج  وهذا 
المطابقة لشهادت الطالب الذي يرغب التسجيل في الجامعة 

ومدى مصداقية وثائقه. 
< وماذا عن النظام الآلي الشامل في كلية العلوم الإدارية ؟ 

والبوابة الالكترونية للجامعة ومصدر التمويل؟ 

من  الكلية  هذه  في  الشامل  الآل��ي  النظام  طبقنا  حقيقة   -
أي من خلال  الدعم خارجي  وكل  المجتمعية  الشراكة  خلال 
هذه الشراكة كما أطلقنا حاليا موقع الجامعة بمعايير عالمية 
وخلال الأيام القليلة القادمة سيتم الانتهاء من هذه البوابة 

الالكترونية وسيبدأ العمل بها. 
< ع��ق��دتم ورش���ة ف��ي وق���ت س��اب��ق ذات أه��م��ي��ة ك��ب��ي��رة ماهي 

مخرجات هذه الورشة؟ 
أسس  لتحديد  ورش��ة عمل  م��رة  في الحقيقة عقدنا لأول   -
وم��ب��ادئ م��ج��الات ال��ت��ع��اون ب��ين ال��ق��ط��اع الخ���اص ومؤسسة 
الورشة  مخرجات  وم��ن   ، الجند  إقليم  ف��ي  العلمي  البحث 
البحث  وصندوق  الشراكة  لمجلس  أخرى  ورشة  إلى  سننتقل 
وقت  ثالثة في  ندوة  إقليم الجند وستعقد  إطار  العلمي في 
لاحق وتم هذا الجانب بين جامعتي تعز وإب والقطاع الخاص 
لاختيار أعضاء مجلس الشراكة ورئيس الصندوق في إقليم 
ال��واق��ع وال��رؤي��ة المستقبلية لا  اي��ض��اً ورش��ة  ، وه��ن��اك  الجند 

لقاء  المحافظين  بين  للتشاور  اجتماعاً  وعقدنا  الجند  حكم 
القضايا  لمناقشة جميع  محافظي المحافظتين وهناك توجه 
المرتبطة بإقليم الجند للدراسة والحلول وتقدم لصانع القرار 

بعد الموافقة على الدستور. 

< عرفنا أن لدى جامعة تعز مكتب الصياغة ودعم القرار ما 
أهمية هذا المكتب وهدفه ؟ 

أهمية  ذو  وه���و  الم��ك��ت��ب  ه���ذا  ل��دي��ن��ا  ن��ع��م   -
الطويلة  الخ���ب���رات  أص��ح��اب  وي��ض��م  ك��ب��ي��رة 
وك���ذا ال��ش��ب��اب ال���ق���ادرون ع��ل��ى ال��ت��ع��ام��ل مع 
إج��راء  المكتب  وه��دف  الحديثة  التكنولوجيا 
الم��ش��ورات بحيث لا ينفرد  وت��ق��ديم  ال��دراس��ة 

رئيس الجامعة بالقرار. 

< هل لديكم علاقات مع الجامعات الأخرى؟ 
الجامعات  م��ع  ع��لاق��ات  شبكة  لدينا  نعم   -
ال��ع��رب��ي��ة الم���ص���ري���ة وال��ت��ون��س��ي��ة وال��ت��رك��ي��ة 
العاجل  القريب  وف��ي  والماليزية  والجامعات 
الجامعات  مع  اتفاقيات  أرب��ع  لدينا  سيكون 

الهندية. 
<  اتخذتم قراراً اجرائياً بفصل المبتعثين للدراسات العليا ما 

أسباب ذلك ؟ 
ق��راراً  اتخذنا  وبالفعل  القرار  ه��ذا  نتخذ  ان  لنا  ك��ان لاب��د   -
الخ���ارج  ف��ي  ال��ع��ل��ي��ا  ل��ل��دراس��ات  المبتعثين  م��ن  ع���دد  بفصل 
بالإضافة إلى حرمانهم من الالتحاق للتدريس مستقبلًا في 

أية جامعة أخرى. 
جاء القرار بعد ترو ولم يكن القرار تعسفاً ولكن نظراً لانتهاء 
يتواصلوا معها  ولم  إلى الجامعة  يعودوا  ولم  ابتعاثهم  مدة 
وقد مضى على ابتعاتهم وفترة استكمالهم للفترة المقررة لهم 

فترة تجاوزت العام والعامين ولهذا اتخذنا هذا القرار. 

 الجامعة تأثرت بالأحداث التي جرت في 2011 لكن تجاوزنا المشكلة في حينها  
 افتتحنا أقساماً جديدة وأغلقنا بعض الأقسام التي يوجد بها اكتفاء

بناء صرح علمي  أن تشق طريقها في  استطاعت  أنها  إلا  العهد  اليمنية حديثة  تعز إحدى الجامعات  أن جامعة  رغم 
متكامل خلال سنوات معدودة حيث تشمل معظم التخصصات العلمية والأدبية ورفدت سوق العمل بكوادر و ما زالت هذه 
الجامعة تشق طريقها نحو المجد ايماناً من قيادة الجامعة وأعضاء هيئة التدريس بدور الجامعة المتعاظم في المجتمع 

وما تقدمه الجامعات من خدمات جليلة لمجتمعاتها في كل مناحي الحياة. 
وخلال المقابلة التي أجريناها مع الدكتور محمد محمد الشعيبي رئيس جامعة تعز أعلن عن ثلاثة مشاريع عملاقة 

تحتضنها الجامعة مشروع المجتمع الطبي والمستشفى الجامعي وبناء محطة كهربائية خاصة بالجامعة ( وتفاصيل 
أو في في سياق المقابلة التالية: 

حوار  / عبدالرؤوف هزاع / عيدروس نورجي / 
 تصوير / محمد عوض 

فصلنا عدداً من المبتعثين للدراسات العليا
 في الخارج لانتهاء الفترة المقررة 

لدينا مشروع 
مستشفى 

جامعي بكلفة 
)40( مليون 

دولار


